

... des équipes menées sans discernement par les forces russes » (1). Lors de sa présentation, M^{me} Agnès Callamard, secrétaire générale de l'association, relève : « *Le fait de se trouver dans une position défensive n'exempte pas l'armée ukrainienne de l'obligation de respecter le droit international humanitaire* » – un argument classique qui a justifié les nombreux communiqués d'Amnesty condamnant les violations des droits humains par le Hamas dans la bande de Gaza malgré les attaques israéliennes.

Mais M. Zelensky ne l'entend pas de cette oreille. Le soir même, il dénonce une enquête qui place « la victime et l'agresseur d'une certaine manière sur un pied d'égalité » et constitue une « tentative d'amnistie d'un pays terroriste ». À nouveau, les médias font chorus. Sur LCI (5 août 2022), Aline Le Bail-Kremer fustige l'association humanitaire en citant Elie Wiesel : « *La neutralité soutient les bourreaux, jamais les victimes* » – un précepte que Wiesel oublia souvent dans les cas de la Palestine ou de l'Irak. « *C'est l'erreur de ce rapport*, reprend sur France Culture le journaliste Jean-Sébastien Soldaïni. *En mettant en cause l'Ukraine, il a mis involontairement les deux adversaires sur un pied d'égalité* » (8 août 2022). Pour éviter tout risque de ce genre, *Le Monde* cite longuement un « colonel de réserve et expert militaire ukrainien ». Quand il qualifie les enquêteurs d'Amnesty d'« idiots utiles » qui

... cible : les tures. M. Donald Trump, dont chaque mensonge était disséqué, peut déclarer le 9 août dernier que la Russie « tue des centaines de milliers de personnes » en Ukraine sans encourir de démenti. En revanche les brigades de répression du vice et de promotion de la vertu éditoriales jugent inapproprié qu'on puisse regretter l'élargissement continu de l'Alliance atlantique, rappeler le non-respect par l'Ukraine des accords de Minsk II, suggérer que la désinformation de Moscou trouve parfois son répondant à Kiev. Symbole de la démocratie libérale, l'Ukraine se confond à leurs yeux avec son président télégénique et courageux. Sa cause devient une religion civile ; sa mise en cause, un blasphème.

Nul ne reprochera à M. Zelensky de déployer au service de son pays envahi un talent incomparablement supérieur à celui de ses ennemis russes. Le plus souvent, leur propagande est en effet exécration, presque risible. Le 9 mai dernier sur France Info, par exemple, un porte-parole de Moscou à Paris n'hésitait pas à prétendre que toutes les victimes civiles des bombardements russes avaient été assassinées par des nazis ukrainiens, ou qu'il s'agissait de mises en scène...

Déjà très facile, la chasse à la désinformation russe s'avère d'autant plus fructueuse que la définition de ce

... le contact... de Z... les Russes. Et *Libération* recense chaîne américaine CBS sur la co... occidentales livrées à l'Ukraine, phénomène serait à la fois « sa... surévalué, « évident » mais sus... nombreux canaux Telegram russ... repris et traduit cette séquence... presse russe qui s'en est fait l'éche...

La pédagogie antivice se déploie le 4 juillet 2022, sur France Inter, après une conférence de presse de la chaîne nienne dans le Donbass, Nicolas Salomé ont bichonné un panel de bien décidés à remonter le moral de l'Ukraine. L'Ukraine, célèbre journaliste François Heisbourg, célèbre journaliste américain des « armées de la liberté » en Irak, la journaliste Laurence avec sa consœur Isabelle Lasserre, journaliste dans *Le Figaro*, enfin l'ombudsman Servent (chouchou de Léa Salamé) sur TFI et LCI. Pour Heisbourg, le journaliste « *Plus de canons, plus d'obus, plus de munitions, ou bien on va assister à la victoire* », confirme Mandeville : « *L'adversaire ne l'arrête pas.* » Salamé aide à bien comprendre : « *Soit on aide da...*

SOMMAIRE

PAGE 2 :

Courrier des lecteurs. – Coupures de presse.

PAGE 3 :

Les pacifistes et la capitale du monde, par **JEAN-BAPTISTE MALET**.

PAGES 4 ET 5 :

Ukraine, la guerre à tout prix, par **IGOR DELANOË**.

– Voyage dans le Donbass occupé, par notre envoyé spécial **LOÏC RAMIREZ**.

PAGES 6 ET 7 :

La chasse aux oligarques russes est ouverte, par **IBRAHIM WARDE**.
– À Kiev, aussi (**I. W.**).

PAGE 8 :

Convoitise européenne sur le lithium serbe, par **SAŠA DRAGOJLO ET IVICA MLADENVIĆ**.

PAGE 9 :

Combines autour du bois roumain, une enquête d'**HERVÉ BOSSY ET HUGO NAZARENKO**.

PAGE 10 :

Le retour du clan Marcos aux Philippines, par **FRANÇOIS-XAVIER BONNET**.

PAGE 11 :

Washington et Pékin jouent avec le feu, par **MICHAEL T. KLARE**. – Manœuvres à tout-va en Asie (**M. B.**).

PAGE 12 :

Quelle Constitution pour le Chili ? par **VICTOR DE LA FUENTE ET LIBIO PÉREZ**.

PAGE 13 :

Au Brésil, « Lula » vire au centre, par **BRENO ALTMAN**.

PAGES 14 ET 15 :

Le triomphe fragile des contre-révolutions arabes, par **HICHAM ALAOUÏ**.

PAGES 16 À 19 :

DOSSIER : « L'égalité, c'est avoir la 4G », par **OLIVIER PIRONET**. – De la colonisation à l'apartheid, suite de l'article d'**ALAIN GRESH**. – Une double résistance, par **ABAHER EL-SAKKA**. – En Israël, l'essor de l'ultranationalisme religieux, par **CHARLES ENDERLIN**.

PAGE 20 :

Les voix de la « Françafrique », par **ANDRÉ-MICHEL ESSOUNGOU ET FANNY PIGEAUD**.

www.monde-diplomatique.fr

